

3024

Alejanara
PODERLEGISLATURA
PODERLEGISLATURA
XXV LEGISLATURA

"2025, Año del Turismo Sostenible como Impulsor del Bienestar Social y Progr

DIPUTADO JAIME EDUARDO CANTÓN ROCHA

PRESIDENTE DE LA MESA DIRECTIVA DE LA XXV LEGISLATURA DEL

HONORABLE CONGRESO DEL ESTADO DE BAJA CALIFORNIA

Alejandra María Ang Hernández, en mi carácter de Diputada del Grupo Parlamentario MORENA de la XXV Legislatura del Congreso del Estado de Baja California, con fundamento en los artículos 27, fracción I, 28, fracción I de la Constitución Política del Estado Libre y Soberano de Baja California y 110 fracción I, 112, 115 fracción I, 117 párrafo primero y demás relativos de la Ley Orgánica del Poder Legislativo del Estado de Baja California, someto a consideración de esta Honorable Asamblea la Iniciativa con Proyecto de Decreto por el que se declara como Benemérita a la Escuela Secundaria Gral. No. 47 "Carlos A. Carrillo", de esta ciudad de Mexicali, Baja California, al tenor de la siguiente:

EXPOSICIÓN DE MOTIVOS

El pasado 04 de noviembre de 2025, recibí oficio signado por el Profesor Ana Berena Barajas Guzmán, en su calidad de Directora de la Escuela Secundaria Gral. No. 47 "Carlos A. Carrillo", en donde solicita a una servidora obtener la distinción de declarar benemérita a dicha Escuela.

En virtud del referido escrito, considero oportuno acudir a esta soberanía, con el propósito de solicitar que la Institución educativa mencionada, sea reconocida como "Benemérita", proponiendo denominación específica, que es la siguiente:

"Benemérita Escuela Secundaria Gral. No. 47 "Carlos A. Carrillo"





Es por ello y justificando la petición referida, ponemos a consideración de esta Soberanía datos históricos de los cuales nos permitimos exponer de manera resumida en la presente Iniciativa:

La escuela Secundaria Gral. No. 47 "Carlos A. Carrillo", con clave 02EES0037A ubicada en Plaza del Ejecutivo y Hacienda de Corralejo S/N Colonia Hidalgo, C.P. 21389, se erige como un símbolo vivo de la educación pública en Mexicali. A lo largo de casi seis décadas, ha forjado generaciones de jóvenes comprometidos con su comunidad, cultivando en ellos el amor por el conocimiento, el respeto, la responsabilidad y los valores cívicos que distinguen a los buenos ciudadanos.

Fundada en el año de 1965, bajo el nombre de Escuela Secundaria por Cooperación No. 29 "Carlos A. Carrillo", esta noble institución nació del anhelo de un grupo de visionarios que comprendieron que el progreso de una sociedad sólo puede cimentarse sobre la base firme de la educación. Desde entonces, su historia ha sido una constante travesía de esfuerzo, superación, vocación docente y servicio a la comunidad.

II. HISTORIA Y TRAYECTORIA INSTITUCIONAL

El origen de la escuela se remonta a una época en la que Mexicali apenas comenzaba a consolidarse como una ciudad pujante. En 1965, la escuela abrió sus puertas como Escuela Secundaria por Cooperación No. 29, en la colonia Industrial, ofreciendo un turno nocturno para jóvenes trabajadores, en un gesto de verdadero compromiso social.





La primera generación cursó de 1965 a 1968, culminando el ciclo escolar 1968-1969 con 38 egresados. Aquellos primeros estudiantes fueron pioneros en escribir las páginas iniciales de una historia que hoy sigue viva, vibrante y llena de logros.

En sus primeros años, la escuela compartió espacios con las primarias Miguel Alemán y Coronel Esteban Cantú, demostrando que la educación florece incluso en las condiciones más modestas cuando existe pasión y entrega docente.

Los primeros directores, profesor Alfredo Green González, profesor Héctor Green Peña, profesor Luis Gallegos Armenta y profesora María Elena Vallejo, sembraron la semilla de la excelencia y del espíritu de servicio que aún hoy guía a esta institución.

En 1978, el plantel se trasladó a la colonia La Jabonera, ofreciendo turnos matutino y nocturno, y consolidando su presencia en la comunidad. Durante esta etapa, destacó su histórica participación en el desfile del 5 de mayo en San Bernardino, California, un hecho que marcó un precedente de orgullo y reconocimiento internacional.

En 1979, cambió su denominación a Escuela Secundaria No. 47 "Carlos A. Carrillo", y años después, en 1986, fue refundada en su actual ubicación en la Colonia Hidalgo, gracias al esfuerzo conjunto de docentes visionarios que, con trabajo voluntario y espíritu inquebrantable, levantaron una escuela donde antes sólo había un terreno baldío.

Entre ellos se recuerdan con respeto y admiración a las profesoras Dolores Pérez Lozano, Lourdes Salas Montiel, Isabel Carranco, María de los Ángeles Córdova, y a los profesores Mateo Zaragoza, Ariel Torres Castillo, Alberto Angulo, José Francisco Chávez Melena y el profesor Caudillo.





Desde entonces, la escuela ha mantenido un crecimiento sostenido, consolidándose como un referente académico y comunitario en la zona urbana de Mexicali.

Hoy, bajo la dirección de la Mtra. Ana Berena Barajas Guzmán y el Subdirector José Luis Herrera Gamboa, la institución cuenta con 360 estudiantes distribuidos en 13 grupos, y una plantilla de 55 trabajadores comprometidos con la formación integral del alumnado.

III. APORTACIONES EDUCATIVAS, CULTURALES Y SOCIALES

A lo largo de su existencia, la Escuela Secundaria General No. 47 "Carlos A. Carrillo" ha demostrado ser mucho más que un espacio de enseñanza: es un centro de transformación humana, un bastión de cultura, un refugio de valores y un punto de encuentro comunitario.

Actividades académicas y científicas

- Sede y participante destacado en Concursos de Ciencia y Tecnología a nivel zona, fomentando la creatividad y el pensamiento científico.
- Participación constante en la Feria Internacional del Libro UABC, promoviendo el amor por la lectura y la cultura.
- Creación del Club de Robótica, que ha representado a la institución en eventos como FIRST LEGO League, impulsando el desarrollo tecnológico y la innovación juvenil.
- Actividades académicas de alto impacto como los concursos "Muestra de Escritores", "Booktuber" y "Cuenta Cuentos", donde los alumnos fortalecen su expresión oral y escrita.

Actividades culturales y artísticas

 Celebración de la Semana Cultural, con presentaciones de danza, música, cine y arte estudiantil.





- Exhibiciones de altares de muertos, concursos navideños, kermeses, desfiles del 20 de noviembre, y eventos cívicos que preservan nuestras tradiciones y fortalecen la identidad nacional.
- Participación en desfiles binacionales en Caléxico, California, con escolta, banda de guerra y porristas que representan con orgullo a la institución.

Formación social y humana

- Pláticas y conferencias impartidas por universidades, dependencias públicas y privadas sobre temas de gran relevancia: bullying, valores, inclusión, higiene, nutrición, violencia, medio ambiente y prevención de adicciones.
- Campañas de concientización ecológica y talleres sobre cuidado del agua y del entorno, consolidando una educación ambiental activa.
- Programas D.A.R.E. y talleres de primeros auxilios para alumnos y docentes, fortaleciendo la cultura de la prevención.
- Entregas de becas, mochilas y tenis por parte de programas gubernamentales, garantizando la equidad educativa.

Actividades deportivas

La escuela ha logrado medallas de primer lugar en torneos de fútbol varonil y femenil, además de destacadas participaciones en voleibol y ajedrez, impulsando la sana competencia y la disciplina.

La escuela ha logrado medallas de primer lugar en torneos de fútbol varonil y femenil, además de destacadas participaciones en voleibol y ajedrez, impulsando la sana competencia, la disciplina y el trabajo en equipo.

Asimismo, la institución se enorgullece de contar con alumnos sobresalientes en el ámbito deportivo quienes, con esfuerzo, talento y





perseverancia, han puesto en alto el nombre de la Escuela Secundaria General No. 47 "Carlos A. Carrillo".

Uno de los ejemplos más inspiradores es el de Marvin Loya, un joven cachanilla cuya historia de vida representa la verdadera esencia de la superación. Tras sufrir un accidente automovilístico en su propio hogar el 10 de julio de 2015, Marvin perdió su brazo derecho, pero jamás su espíritu ni su determinación.

"Comencé a entrenar en agosto de este año, me siento muy contento y la verdad no me la creo todavía; después de todo lo que pasé, me pone muy feliz todo lo que estoy viviendo", comentó el joven, quien encontró en la natación una nueva forma de vida.

Desde entonces, Marvin ha puesto en alto el nombre de Mexicali y de nuestra escuela en cada competencia. En la Paralimpiada Nacional 2025, conquistó seis medallas de oro y dos de plata, superando su propio récord personal. Brilló en las pruebas de 200 metros combinado, 100 metros mariposa, 100 metros dorso, 100 metros crol, 50 metros libre y 50 metros mariposa, obteniendo el oro, mientras que sus preseas de plata llegaron en 50 metros pecho y 50 metros dorso.

De igual manera, destacan las hermanas Carolina y Ángela Adame, orgullo de nuestra institución. Carolina Adame, exalumna destacada, y Ángela Adame, actual estudiante, representan con orgullo a Baja California en fútbol soccer. Su disciplina, entrega y pasión por el deporte las han llevado a sobresalir en competencias estatales y nacionales, demostrando que el talento, cuando se combina con el esfuerzo, puede abrir las puertas del éxito.

Ambas son motivo de orgullo para toda la institución, pues su desempeño académico y deportivo refleja los valores de compromiso,





responsabilidad y superación que caracterizan a los estudiantes de la Secundaria General No. 47 "Carlos A. Carrillo".

Vinculación y experiencias externas

- Visitas académicas a preparatorias, universidades y empresas como Kenworth, así como recorridos educativos fuera de Mexicali, en Tijuana y Ensenada, ampliando la visión de los alumnos.
- Conferencias y visitas institucionales sobre medio ambiente, inclusión social, cultura y ciencia, fortaleciendo el aprendizaje experiencial.

IV. DESARROLLO DOCENTE Y PARTICIPACIÓN COMUNITARIA

El corazón de esta escuela late gracias a sus maestros y trabajadores, quienes, con su vocación, esfuerzo y amor por la enseñanza, han construido una comunidad sólida.

Los docentes participan constantemente en talleres de actualización, protocolos de inclusión escolar, formación en primeros auxilios, programas de salud mental, y han sido reconocidos por su excelente labor docente a nivel zona y estatal.

El plantel mantiene una estrecha relación con padres de familia y autoridades locales, promoviendo un ambiente de cooperación, respeto y participación. Las jornadas "Un día por nuestra escuela", las campañas de limpieza, fumigación y mantenimiento, reflejan el compromiso por mantener un espacio digno, seguro y saludable.

V. IMPACTO EN LA COMUNIDAD

A lo largo de 58 generaciones, miles de egresados de la Secundaria No. 47 "Carlos A. Carrillo" se han convertido en profesionistas,





servidores públicos, empresarios y ciudadanos ejemplares que contribuyen al desarrollo de Mexicali y Baja California.

La escuela no sólo ha sido testigo del crecimiento de la ciudad: ha sido parte activa de su transformación.

Ha sido sede de concursos, conferencias, talleres y eventos de zona, recibiendo el reconocimiento de instituciones educativas, culturales y gubernamentales. Su prestigio la ha consolidado como una de las escuelas más representativas del sector educativo en la región.

A lo largo de casi seis décadas de existencia, la Escuela Secundaria General No. 47 "Carlos A. Carrillo" ha labrado, con esfuerzo constante y espíritu inquebrantable, una historia digna de admiración y reconocimiento. Su nombre resuena con respeto no sólo entre los muros que la resguardan, sino también en los corazones de miles de egresados que, con orgullo y gratitud, llevan consigo las enseñanzas y valores que esta institución sembró en su formación.

La Escuela Secundaria No. 47 "Carlos A. Carrillo" no es únicamente un plantel educativo; es un símbolo de identidad, perseverancia y compromiso social. Ha sido testigo del desarrollo de Mexicali y protagonista en la formación de ciudadanos ejemplares que hoy engrandecen con su trabajo y honestidad el nombre de esta ciudad y del estado de Baja California.

Sus aulas han visto florecer sueños; sus patios han sido escenario de La comunidad educativa ha demostrado, año con año, que la excelencia no depende de los recursos, sino de la pasión y la vocación. Aquí se enseña con el corazón, se educa con el ejemplo y se forma con el alma. Cada actividad, cada logro y cada reconocimiento son fruto del compromiso colectivo de docentes,





directivos, alumnos y padres de familia, que ven en esta institución un pilar de orgullo y esperanza para las futuras generaciones.

Por todo lo anterior, con el más alto respeto y profundo sentido de responsabilidad histórica, se solicita que la Escuela Secundaria General No. 47 "Carlos A. Carrillo" sea honrada con la Declaratoria de Escuela Benemérita. Este reconocimiento sería mucho más que una distinción honorífica: sería el justo tributo a una vida institucional dedicada al servicio de la educación pública, a la formación de seres humanos íntegros y al engrandecimiento del espíritu nacional.

Ser "Escuela Benemérita" representaría un homenaje a todos aquellos maestros fundadores que, con esfuerzo titánico, dieron origen a este legado; a los directores que, con visión y liderazgo, impulsaron su crecimiento; a los alumnos que con orgullo la representan en cada logro académico, cultural o deportivo; y a los padres de familia que confían en esta casa de estudios como el espacio donde sus hijos no sólo aprenden, sino se convierten en ciudadanos de bien.

Asimismo, este reconocimiento significaría un acto de justicia moral e histórica, un reflejo de la gratitud del sistema educativo hacia una institución que ha sabido cumplir, con excelencia, la más noble de las misiones: formar corazones, despertar inteligencias y transformar realidades, toda vez que por casi sesenta años, la Escuela Secundaria No. 47 "Carlos A. Carrillo" ha sembrado conocimiento, valores y esperanza. Su historia está escrita con letras de esfuerzo, su presente se distingue por la dedicación y su futuro promete seguir iluminando el camino de la juventud mexicalense.

Por lo anteriormente expuesto y fundado, me permito someter a consideración de esta Legislatura del H. Congreso del Estado de Baja California la presente Iniciativa con Proyecto de Decreto por el que se





declara como Benemérita Escuela Secundaria Gral. No. 47 "Carlos A. Carrillo", de esta ciudad de Mexicali, bajo los siguientes:

PUNTOS RESOLUTIVOS

PRIMERO.- El Pleno de la H. XXV Legislatura, en virtud de las facultades que le son conferidas por el articulo 27 en su fracción XXVII de la Constitución Política del Estado Libre y Soberano de Baja California y demás relativos de la Ley Organica del Poder Legislativo, en mérito y trayectoria, declara como Benemérita a la escuela Secundaria Gral. No. 47 "Carlos A. Carrillo", de esta ciudad de Mexicali, Baja California, en para quedar de la siguiente manera:

"Benemérita Escuela Secundaria Gral. No. 47 "Carlos A. Carrillo"

SEGUNDO.- Se realicen los trámites administrativos correspondientes a fin de que las gestiones y tramitología requerida ante la Secretaria de Educación para la adecuación del nombre de la citada Institución, así como toda la documentación oficial y registro de la misma.

ATENTAMENTE

ALEJANDRA MARÍA ANG HERNÁNDEZ
DIPUTADA DE LA XXV LEGISLATURA DEL
CONGRESO DEL ESTADO DE BAJA CALIFORNIA